

# TRABAJO

N.º 184

ORGANO DE LA AGRUPACION Y JUVENTUD SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS  
APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'00 ptas.  
3 meses 2'50 id. Extranjero: id., 4'50 id.  
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 2 Febrero 1913

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Calle de San Jorge, n.º 23

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Trabajadores:

No compreis papel de fumar  
D. José Laporta Valor.  
Lo fabrican esquirols.

## Problemas locales

Administración municipal

Trátase del barrio nuevo en construc-

ción. Todos convienen en que el rico ne-ocio que están realizando unos parti-culares lo hubiera podido hacer el Ayun-amiento en provecho del pueblo.

Nos dicen: El Ayuntamiento tenía que haber comprado antes de construir el hermoso puente—no por ser her-oso deja de tener un defecto, que se-uramente no se corregirá, que ha de-oner en riesgo la vida de los niños—cien tahullas de tierra, con destino a la construcción del barrio, que bien paga- hubieran costado, a razón de 250 pesetas cada una, 25.000 pesetas; ha-er levantado un plano del terreno, marcando anchas calles, a las cuales y a una buena plaza, se hubiera podido destinar el 40 por ciento, quedando por tanto para edificar 60 tahullas, que a 953 metros cada una, forman un total de 57.180 metros cuadrados.

Este terreno, vendido a duro el me-oro, importa 57.180 duros, de los cua-les, deducido el precio de compra, que- da un sobrante de 50.000 duros, digá- moslo en números redondos, cantidad que se hubiera podido destinar a alcan- arillado de la población y adoquina- miento de calles.

Esta obra magna, de un carácter o- molde análogo a las que realizaba San- sano, no sabía, quería ni podía llevarla a cabo el Ayuntamiento de Elche, por- que entre muchos defectos adolece de uno capital, del que se derivan otros importantes, que es el de que sus Con- cejales—con la sola escepción del so- cialista—no representan al vecindario, contra cuya voluntad fueron impuestos anárquicamente por usufructuarios des- aprensivos del Poder con la fuerza ar- mada a sus órdenes, matando así a un pueblo en el día de las elecciones mu- nicipales de 12 de Noviembre de 1911, un año justo antes de que otro acto anárquico destruyera la vida de Cana- lejas.

Pero el señalar, con referencia al asunto del barrio nuevo, algunos de los defectos que tanto abundan en nuestro Ayuntamiento, corresponde a otro arti- culario, que ya publicaremos.

## ENSALADA RUSA

He ahí otro nombre para el ba- rrio nuevo.

Otro nombre apropiado.

## Los republicanos en palacio

Azcárate yendo a conversar con el rey. Melquiades Álvarez aplaudiendo al rey, hablando de subditos y soberano, de cola- borar con el trono y confundiendo lamenta- blemente los conceptos de libertad, demo- cracia, república, monarquía, intereses del trono e intereses de la nación, y La prensa republicana casi toda han hecho traición al país y a los principios democrá- ticos que dicen mantener.

Azcárate, a quien de viejo conocí el país, y Melquiades Álvarez, de quien sabemos que está años hace cayendo del lado del trono, que va derecho al cajón del pan, no han apostado ni traicionado hoy: comenzaron hace mucho tiempo.

La prensa republicana, verdaderamente abominable, tampoco ha principiado hoy la historia de sus venalidades y miserias mora- les.

Pero hoy debe acabarse la paciencia de los socialistas:

Nos aliamos a los republicanos para im- pedir la vuelta de Maura y derrocar la mo- narquía.

Para impedir la vuelta de Maura solo los socialistas (y los radicales, sea por lo que fuere) nos hemos agitado.

Para derrocar la monarquía, no centen- tos con no hacer nada ni dejar hacer, los republicanos de la Conjunción aplauden al rey, van a platicar de política con él y en- tienden que se democratiza y se le debe apo- yar.

No podemos tolerar los socialistas tal conducta de nuestros aliados sin menoscabo de nuestro buen nombre.

Moralmente hace un año que la Conjun- ción está rota; materialmente debe estarlo desde el día del meeting de Murcia y la visi- ta de Azcárate al monarca.

En nombre de la libertad podemos unir- nos con los burgueses; pero no con los apó- statas y traidores de la libertad y el pueblo republicano.

¡Viva la república y abajo los apóstatas!

GOMEZ DE FABIAN

## Obreros: Leed El Socialista diario

## La acción del Partido

(CONCLUSIÓN)

Conviene hacer constar antes de pasar adelante que, a pesar de lo que dejamos apuntado, no puede decirse en justicia que nuestra organización actual sea impropia de un partido esencialmente democrático. Si no se ha hecho hasta aquí todo lo que

se indica en el proyecto de reorganización, se ha realizado, en cambio, todo lo que las circunstancias han permitido. La celebra- ción de Congresos correlativa frecuencia y la constitución de un Comité Nacional con delegados residentes en distintas locali- dades, supone gastos importantes que las fuerzas de que disponíamos hasta aquí no nos permitían atender.

Además, cuando se está en el periodo del apostolado, cuando la obra principal del Partido se reduce a la propaganda de las ideas y al reclutamiento de los primeros afiliados; cuando la masa de obreros conscien- tes no tiene aun la pujanza necesaria para intervenir de una manera decisiva en la política nacional; cuando, en una palabra, la personalidad del Partido no ha logrado afirmarse todavía en todos los terrenos, cualquiera organización es buena, por rudi- mentaria que sea, siempre que en la misma se contengan los elementos necesarios para su desarrollo y transformación.

Y estos elementos han existido siempre en la constitución del Partido Socialista Obrero español. La organización de nues- tros Congresos podrá haber sido imperfecta, el funcionamiento de nuestro mecanismo directivo habrá podido adolecer de determi- nados defectos; sin embargo los afiliados han podido siempre hacer oír su voz y to- das y cada una de las Agrupaciones han dispuesto de medios suficientes para actuar con mayor o menor eficacia, en la vida ge- neral del Partido.

Ahora bien; lo que hasta hoy «podía pa- sar», en lo porvenir nos crearía indudable- mente grandes dificultades.

A medida que el Partido crece, los pro- blemas que tiene que resolver se multipli- can y su radio de acción se extiende y se complica.

La clase trabajadora de todas las regio- nes de España sabe ahora que existe un Par- tido Socialista y simpatiza ya con él. En los partidos extremos de la burguesía—en donde la impotencia y la cobardía tienen su asiento—se inicia una desbandada cuyos resultados notará pronto nuestro Partido. A no tardar mucho, la fuerza misma de las cosas nos colocará materialmente en la ac- titud que siempre hemos mantenido en el terreno de los principios: frente a todas las fuerzas del capitalismo en fiero y colosal combate.

Para poder salir airosos de la contien- da, será necesario formar muchas veces el cuadro. Tendremos que promover con frecuencia campañas de agitación que con- muevan toda la vida nacional. Habremos de estar apercebidos para todas las contin- gencias y disponer de un cuerpo bastante robusto y sano para asimilar fácilmente los elementos que le convenga y repeler los que le sean nocivos. Preciso será que el contac- to entre los militantes sea tan estrecho y la comunicación tan rápida, que no lleguemos nunca tarde a ninguna parte y que nada nos pase por alto.

Para llegar a ese resultado hay que esta- blecer dentro del Partido una relación con- tinua de la periferia al centro y del centro a la periferia. Hay que hacer una división inteligente del trabajo y procurar que los asuntos vayanse automáticamente elabo- rándose para facilitar la solución final.

Que los militantes se muevan dentro de

sus Agrupaciones. Que estas ensanchen el campo de su acción en las Federaciones provinciales. Que las Federaciones regiona- les relacionen y coordinen los esfuerzos de aquellas. Que, en fin el Congreso del Partido, junto con el Comité Nacional y el consejo de administración, aunen las actividades de todos, sinteticen la acción común y den a la vez el empuje necesario para acelerar la marcha regular del movimiento total.

El Congreso de Madrid empezó por acor- tar el plazo en que deben celebrarse los Congresos (decidió que se reúnan cada dos años); hizo que la publicación de EL SOCIA- LISTA no fuese de la incumbencia del Co- mité Nacional.

La ponencia nombrada para estudiar la reorganización del Partido presentó un pro- yecto que facilita enormemente la actua- ción de la gran masa de afiliados.

Si este proyecto llega a aprobarse en el Congreso de 1914 y se consigue más tarde aumentar los delegados al Comité Nacional hasta que figuren en él uno por cada región primero, y uno por cada provincia despues, nuestro Partido dispondrá pronto las armas necesarias para luchar victoriosamente contra la burguesía.

El establecimiento de una Oficina central del Partido y la adopción de un nuevo siste- ma de cotizar facilitaría y completaría a la vez la realización de tan importante obra.

Aquí podríamos terminar el estudio del proyecto relativo a la reorganización del Partido. Sin embargo, conviene decir antes dos palabra sobre la afiliación al mismo de las Sociedades obreras.

Lo haremos en el número proximo

A. FABRA RIBAS

## Dijo EL PAIS:

«Romanones es el heredero del morrión de Sagasta»—y lo dijo regocijadamente.

Tenía razón EL PAIS: Sagasta pagó bien las apostasias y traicio- nes de los jefes y periodistas re- publicanos; Romanones sigue, por lo visto, su escuela: apenas subió al poder y ya ha principiado a en- terrar el partido republicano.

¿Pero por qué se regocijaba EL PAIS?

¿Pero y qué hacen las cándidas muchedumbres republicanas?

JUAN CORAZÓN

Paris.

## La explotación de la infancia

### Nuestra campaña

Cabe el honor de haber lanzado la prime- ra piedra a nuestro compañero Feliciano Alonso, quien hace más de un año puso de manifiesto en las columnas de «La Justicia Social» los sufrimientos y torturas a que se somete a los niños víctimas de la trata de la infancia.

Los perdona vidas de los patronos, mato-

# TRABAJO

## AYUNTAMIENTO

Sesión del 29 Enero

Ha carécido de interés, reduciéndose a examen de instancias, que pasan a las Comisiones respectivas, lectura de informes sobre obras, aprobación de cuentas y demás asuntos del despacho ordinario y de trámite.

Por ésto y por lo escasos de espacio que andamos, nos limitaremos a consignar que el compañero Vives y Sr. Sánchez Bernad se han ocupado con detención, de la subida que ha experimentado desde hace unos días el precio de la carne, el cual si ya estaba alto, ahora se ha colocado para los trabajadores por las nubes.

Después de discutido el asunto se convino en que el Alcalde gestionara cerca de los carniceros el que dejaran sin efecto el alza establecida últimamente, y que, caso de no lograrse, se vaya directamente a la creación de la tabla reguladora, que es lo que hace tiempo tenía que haberse hecho.

El amigo Vives rogó también al Alcalde se facilitara a la Prensa nota de las multas y nombre de los individuos a quienes se impusieron por vender artículos de comer, de cualquier clase que fueren, faltos de peso, pues así se evitaría el que en la Plaza de Abastos y en otros sitios haya quien engañe al consumidor, el cual, al conocer quienes son los que venden en esas condiciones, se abstendrá de comprarlos.

El alcalde ofreció hacerlo así.

## Crónica internacional

De nuestro Corresponsal en París

### ALEMANIA

De cómo se prohíbe una manifestación  
Para que aprenda la policía española

Relata el «Vorwaerts» (Adelante) un graciosísimo sucedido.

El partido socialista de Mehele (cerca de Hildesheim), organizó una reunión pública para el domingo pasado. A últimos de unos instantes antes de la hora fijada, los guardias llamaron la atención de aquellos ciudadanos que los veían ir y venir alrededor de la escalera que conduce a la sala. Pronto se supo la solución del enigma: la altura, el ancho y la distancia de las reuniones no eran los que debieran, según el reglamento de policía urbana. Las guardias distaban unas de otras uno o dos centímetros más de lo debido... imposible, imposible celebrar la reunión. La policía volvió por la vida de los asistentes.

Y la reunión fué prohibida bajo la pena de 150 marcos de multa o 15 días de arresto.

### Conquistas del feminismo

El Senado del Estado de Nueva York (E. U.) aprobó por unanimidad, mediante un voto, el acuerdo tomado por la Cámara de la reclamando el derecho del voto de las mujeres.

La firma del gobernador del Estado, da valor de ley a la reforma, de la Constitución del Estado que entraña el citado acuerdo. Y las neoyorquinas tendrán el voto en el próximo año.

### Un gran lock-out en Alemania

Anuncia la prensa de Berlín que el 16 de Febrero declararán los patronos del norte de la madera el lock-out general. Alemania será nada menos que a 60.000 obreros de 60 ciudades alemanas. Solamente Berlín tendrá 25.000 parados.

## No iría a Palacio

No estimando conveniente para el Partido en cuyas filas milito, ni para mí, guardar silencio sobre la hipótesis, expuesta en varios periódicos, de que se me llamase a Palacio, declaro que si se me hicieran indicaciones en tal sentido respondería negativamente, sin que esta negativa llevara la intención de cometer una descortesía en la persona del rey.

Y fundaría mi contestación:

En que las aspiraciones de los trabajadores organizados y las del Partido Socialista han sido expuestas en las reuniones, en la prensa y en el Parlamento, y no es de suponer que las desconozcan ni el rey ni los ministros.

En que mientras en la tribuna, en la prensa y en el parlamento un antimonárquico puede exponer libremente, sin coacción alguna, sus opiniones sobre todos los asuntos cualesquieran que ellos sean, en la morada regia tiene que poner freno a su pensamiento al tratar determinadas cuestiones.

Y en que dada la actitud en que está colocado el Partido Socialista con relación al régimen monárquico mi presencia en Palacio, no exigida por ninguna obligación personal adquirida anteriormente, podría aparecer como un acto de deslealtad a mi partido o como señal de que rectificaba la conducta que actualmente mantiene y que se propone seguir.

Por estos motivos si se me invitara a ir a Palacio me negaría a acndir.

PABLO IGLESIAS.

(De «El Socialista».)

## DE HIGIENE

### Los derechos del niño

Claro está que naciendo los niños sobre este planeta que rige y vivifica el sol y rodea la atmósfera y cubre el agua en sus dos terceras partes, a ellos corresponde, por modo indiscutible e innegable:

- 1.º El derecho a la luz y al calor del sol.
- 2.º El derecho a respirar el aire abundante y libre.
- 3.º El derecho al agua y a la limpieza que con ella se obtiene.

Por lo tanto, ni el estado ni nadie tiene ni puede tener atribuciones para privar al niño de esos sacratísimos derechos que le dá ampliamente la Naturaleza, recluyéndole en locales cerrados a la luz y al calor del sol, escasos de aire y privados de agua y de limpieza, aún cuando tales mazmorras lleven el nombre sugestivamente simpático de escuelas.

Además, y como el niño es un ser que está desarrollándose, necesita alimento suficiente que le nutra, ejercicio saludable que le fortifique, alegría que dilate su espíritu, amor que fomente su vida moral y verdad que nutra su vida intelectual. Por eso tiene inalienablemente:

- 4.º El derecho al sustento.
- 5.º El derecho al ejercicio corporal.
- 6.º El derecho a la alegría.
- 7.º El derecho al amor.
- 8.º El derecho a la verdad.

Por todo ello, es el deber primero de la familia, —y subsidiariamente del Estado,— procurar la suficiente alimentación, la saludable recreación y la natural alegría a los niños, que son además acreedores a la verdad y al amor.

nes de profesión, sorprendieron una noche al compañero Alonso y, de la manera más cobarde, adelantándose dos de ellos al encuentro suyo para pedirle una cerilla y cayendo sobre él cuando, desprevenido, buscaba la caja de fósforos en sus bolsillos, le golpearon brutalmente, dejándolo al cabo sin sentido en un lugar solitario y de noche, creyéndole muerto acaso. Es muy probable que los matonecos supusieran que con el «acto de fuerza» que acababan de realizar con Alonso, de noche y alevemente perpetrado se ponían a cubierto de nuevas denuncias —pues estaban acostumbrados a ahogar a golpes las quejas de sus tiernas víctimas y con la amenaza de sus revólveres las protestas de los mayorcitos; pero se equivocaron de medio a medio: a partir de aquel momento, el Grupo de París se interesó más y mejor en la campaña a seguir contra los desalmados traficantes, Alonso continuó sus denuncias, Gómez de Fabián, en su calidad de publicista, hizo el relato de sus hazañas en varios periódicos, Cheabe (por encargo del Grupo también) escribió sobre lo mismo en «La Lucha de Clases»; el Grupo se movilizó, fué a la misma «boca del lobo», propagamos nuestros ideales y pusimos de manifiesto el proceder y vida miserables de aquella gente vil allí, a la puerta de sus guaridas —empezando así para ellos los sobresaltos y los sustos. Resultado de nuestra campaña fueron los Grupos socialistas españoles de Saint Denis y Alfortville. Estos dos grupos, conjuntamente con el de París, dieron su adhesión al Comité de Defensa de la Infancia que, por su parte, organizó varias reuniones públicas en contra del tráfico y la explotación de que eran y son objeto los niños, y muy especialmente los españoles. Más tarde, el que suscribe éste informe y por encargo del Grupo de París, denuncié en la sesión de clausura de nuestro último Congreso, celebrado en Madrid, todo cuanto conocía de éste triste asunto, ocupándose los periódicos, al hacer la reseña de la sesión del Congreso, de mis denuncias y de los ofrecimientos que el compañero Iglesias hizo de interesarse por la suerte infeliz de tantas criaturas.

Esta actividad por una parte y el suceso que a seguida relato por el cual se puso de manifiesto la atrocidad del trato dado a los niños por los traficantes, fueron causa de que pudiera darse el primer paso con resultado positivo en favor de los pequeñuelos paisanos nuestros.

### El suceso y trato atroz a que me refiero

En el mes de Octubre último, «Le Journal», diario republicano de la mayor importancia, publicó la información que sigue:

#### «NIÑO MARTIR

Lo es un español de diez años de edad aproximadamente, vendedor de barquillos por cuenta de su patrono, un individuo domiciliado en la Plaine Saint-Denis.

«El pobre niño, que no pudo vender un número suficiente de barquillos, fué por ello brutalmente golpeado y privado de alimento por su cruel patrono. Varios transeúntes se encontraron ayer en el square Saint-Pierre con el desventurado muchacho. Tenía el rostro ensangrentado y lloraba desconsoladamente. La oreja derecha tenía casi arrancada. Algunas personas caritativas pusieron el hecho en conocimiento de la guardia, quienes condujeron al niño a la Comisaría de policía del distrito.

«Como el pequeñuelo español no sabía una palabra de francés, fué preciso servirle de un traductor jurado para proceder a un interrogatorio.

«El patrono del niño fué llamado a declarar, pretendiendo que la criatura se había casi arrancado la oreja jugando con otros niños.»

¿Qué comentar esta noticia después de lo que vengo exponiendo? Queden los comentarios a cargo del lector de éste informe.

G. TORRIJOS

# TRABAJO

Viva la monarquía democrática!  
Viva el asesinato gubernamental!

Los republicanos españoles nos han cantado muchas veces las excelencias de la monarquía liberal italiana. Los italianos, papíferos de aquel país tienen motivos para pensar de modo distinto y estos días se celebran en el Norte, en todas las principales ciudades, grandes reuniones y manifestaciones para protestar contra los asesinatos en masa recién cometidos en Roeca Borgia y Barzanolo.

Los italianos de Cuggiono, Mezzano y Parma han sido graves. Miles de personas con rojas banderas desplegadas y cantando himnos revolucionarios, han recorrido las calles a paso firme de la policía.

¿Hubiera oído a ver al rey, por las buenas, se entiende, ni el rey hubiera oído a Costa.

«De la monarquía no queremos escuelas, ni canales, ni pantanos: solo queremos que se vaya». JOAQUIN COSTA. Las mejores acciones de los reyes son: no hacer nada, abdicar o morirse.—J. Corazón.

Los intereses de la democracia y la monarquía son tan irreconciliables como los del proletariado y la burguesía.—J. Corazón.

## Tribuna obrera

No vamos en estas cuartillas a hacer un estudio de lo que es, significa y resultado que puede dar, según los casos, la huelga. Sabemos que los obreros la ponen en práctica cuando la consideran necesaria, con el fin de conseguir mejoras para su clase, pero siempre que los trabajadores emplean este medio lícito y legal, es porque los patronos les inducen a apelar a este extremo, no concediendo aumento en el salario para regular el coste de la vida.

Los patronos son los que anteponiendo su intransigencia, no cediendo a las peticiones que les hacen los obreros, por muy modestas que estas sean, hacen que los trabajadores se lancen a la huelga: pero en el presente caso no nos proponemos discutir nada sobre si entre costureros y patronos podrá haber lucha para que los últimos firmen la plantilla. Esto el tiempo lo dirá y si llegáramos hasta ahí nuestras no serían las responsabilidades.

Lo que queremos los costureros es demostrar a la opinión que nos asiste la razón para que los patronos nos firmen el nuevo contrato de trabajo, pues de justicia es que después de diez años que rige la presente plantilla ganemos unos céntimos más por día, que con seguridad no serán en proporción a lo que ha aumentado el coste de la vida en este espacio de tiempo.

Pero si después de esto los patronos proponen la especie de que lo que los costureros queremos es la huelga, para justificar de alguna manera su actitud cuando se les reclama lo estimulado y se les pide algo más, nosotros nos vemos obligados a desmentir estas falsas afirmaciones, para que nadie se pueda suponer que somos los que nos guían los propósitos de que se perturbe la paz de nuestro querido pueblo. Nada de eso; no somos intransigentes, somos los que nos avenimos a la razón más pronto que nadie; sabemos también que en las huelgas todos pierden, pero esto no quiere decir tampoco que si se nos colocara en el trance de recurrir a la huelga, a ella iríamos con toda la fe y el entusiasmo que ponemos siempre en nuestras luchas.

Nos unimos para alcanzar mejoras que muy necesitada de ellas está nuestra clase;

estas las pedimos siempre en buenas formas y ajustándonos a la realidad de la vida; pero si siendo nuestras pretensiones lícitas y justas, los patronos no nos atienden, lícita y justa es también la huelga y no queda extraño que se llegara hasta ella si las circunstancias así lo exigieran.

## Notas de la Region

### ALICANTE

La huelga de metalúrgicos ha empezado grandemente por la intransigencia de los patronos; el día 29 se declaró el paro general del oficio que quedaban trabajando en los diversos talleres de esta capital. Los talleres en que huelgan son además de la fundición de Aznar los de los Señores Jover, Rodes, Muñoz, Seguí y compañía.

El total de huelguistas son unos 700; la actitud que vienen observando es muy sensata y correcta, como siempre el obrero alicantino ha sabido portarse.

El nuevo Gobernador prosigue con actividad las gestiones para hallar una fórmula de arreglo; yo creo que no la encontrará por la actitud en que se han colocado los patronos en no querer reconocer la Sociedad oficialmente, por cuya causa no está ya solucionada.

Los patronos han presentado las concesiones siguientes: Admisión de los tres operarios despedidos; Seguridad de que por su parte no habrán represalias de ninguna especie; Seguridad de que la aminoración de los trabajos no ocasionará despido por esta causa, porque se distribuirá la jornada, disminuyéndola, entre los obreros del taller, sin que esta concesión tenga más límite que el racional y lógico que la buena marcha que dichos talleres imponga.

Como veréis, los señores Aznar con su loca terquedad se ha negado rotundamente a pactar con sus obreros asociados con el pretexto de que no admite condiciones impuestas por una Sociedad organizada, pues solo accederá siempre y cuando los indicados obreros traten con él en el terreno particular.

En este momento se han reunido todos los Presidentes de las Sociedades Obreras para tomar acuerdos sobre esta importante cuestión; parece que si este conflicto no se resuelve pronto y favorable a los obreros se declarará en Alicante la huelga general; procuraré ponerlos al corriente de todo cuanto ocurra referente a esta huelga.

La Junta de Delegados del Centro Obrero de la calle de Castaños ha acordado dar una serie de conferencias de carácter puramente instructivo. La primera está a cargo del ilustrado abogado, D. Federico Clemente sobre el tema: «La cuestión social», y tendrá lugar hoy.

La Sociedad General de Dependientes de Comercio de Alicante se ha adherido al proyecto para la construcción de la Casa del Pueblo; con esta Sociedad son 16 las adheridas. En la presente semana principiarán los trabajos del indicado edificio.

RAFAEL SIERRA

### BANERAS

Voy a ocuparme de las calamidades que, según rumores llegados a mi oído, sufren los obreros del gremio alpargatero durante la huelga que sostienen los trabajadores de las fábricas y taller del Sr. Laporta.

El caso es grave. Pregunta yo: Alpargateros, ¿habéis trabajado mucho durante la huelga? Seguramente me contestaréis que apenas si habéis ganado para el pan. Antes de haber estallado esta, la carestía de los materiales existía; las notas que pudieran recibir vuestrs patronos, poco mas o menos, como siempre, y con todo se iba trabajando; es tallada que fué, empezaron por haceros trabajar tres días o cuatro por semana y aún alguna de ellas enterita os enviaron a tomar el sol; agradable ocupación si con ella encontrásemos qué comer.

¿Sabéis todo esto por qué? (Aquí vá lo utópico). Porque seguramente querían privarnos

de las pocas fuerzas de que éramos dueños para socorrer a los que en la actualidad aún huelgan, pero se equivocan de cabo a rabo porque si con esto hubiéramos podido hacer salir victoriosos a los huelguistas, hubiera mos distribuido la mitad de nuestra comida para ellos, y seguramente hubieran triunfado.

Todos estos ardidés, a nosotros nos deben importar un ápice, porque hay un adagio que dice: «para anaf en cascarrá no nesésite sombrero». Esto quiere decir que para morirnos de hambre no necesitamos a nadie.

Más sobre las cacicadas de este pueblo:

Todos sabemos que existen talleres de punto y que en ellos se emplean muchachuelas de hasta diez o doce años. ¿Sabéis qué ganan estas pobres criaturas? Tal vez no llegue a un real y si llega será lo máximo; pero pueden estar tranquilos los padres de estos niños, que con seguridad van a adquirir una fuerza fenomenal, porque ¡fíjese! les hacen llevar unos cantaros que son más pesados que un púlpito. Pero en fin, eso no importa, lo bueno del caso es que los dueños y señores se tiren una vida tranquila y buena y «el que siga tanto que toda una senja».

Encargo a los dueños de dichos talleres que tengan una poca compasión a esos tiernos niños, y a los patronos alpargateros que se fijen un poco más en la horrenda situación que están atravesando infinidad de familias.

EL CORRESPONSAL

## A los Accionistas de La Popular

¿Qué ocurre en esta Sociedad?

Se dice, con visos de verosimilitud, que inteligenciados los Gerentes de La Popular y de La Electromotora han convenido un contrato de fusión de ambas fábricas que tiende a subir el precio del fluido, para lo cual, y con el fin de que no haya competencia posible, adquirirán la fábrica de D. Salvador Quesada quien parece está dispuesto a venderla, con lo que volveremos al estado que motivó la creación de La Popular, en cuyos contratos hechos a concierros tapados por ambos Gerentes, parece no estar conformes todos los consejeros de La Popular.

Del dominio público es, que si los accionistas acuden a la junta general convocada en defensa de sus intereses y de los del público, pueden con poco esfuerzo dar al traste con esa camarilla que tiende a anular la acción benéfica de la sociedad y sus naturales aspiraciones.

El Consejo de La Popular se compone en su mayoría de fiadores que aceptan la fusión de ambas Sociedades.

Para evitarlo es preciso, indispensable, que hoy asistan todos los accionistas a la Junta general y que se reserven el derecho que les concede la base 18 de la Escritura y 18 del Reglamento de nombrar Gerente que sea garantía de los intereses de todos los accionistas.

UN ACCIONISTA

## Crónica Madrileña

### Movimiento

La Agrupación Femenina Socialista ha renovado su Comité. La correspondencia a la secretaria Otilia Sclera.

Organizada por varios socios de La Unión Ultramarina, se celebró el domingo último una función teatral y de propaganda, en la que se representaron «Una casa de fieras», «La casa de todos» y «Los dos sordos». En uno de los intermedios, Juan Lamóneda explicó una conferencia dedicada a los dependientes, que el público aplaudió, lo mismo que a los intérpretes de las obras teatrales.

El Círculo Socialista del Norte ha renovado su Comité. La correspondencia, al secretario, Ramón Lamóneda, Fuencarral, 143, principal.

La Asociación del Arte de imprimir tiene en caja 53.522 pesetas y cuenta con más de 1.200 afiliados.

Como era de suponer, los obreros en hie-

rrero han triunfado. No esperáramos menos. La estúpida intransigencia patronal dio lugar a un conflicto grande y cuyos resultados salían en perjuicio de los explotadores. Como ya me ocupé en el número anterior de este asunto, réstame hoy dar cuenta del resultado.

El paro declarado por los burgueses de la Federación patronal duró una semana justa. El sábado se reunieron con el ministro de la Gobernación una representación de los obreros y otra de los patronos. Hasta cerca de la madrugada estuvieron reunidos y los obreros metalúrgicos aceptaron el entrar al trabajo con la jornada de nueve horas, que empezará a regir desde Septiembre próximo. Así terminó el conflicto. Con el triunfo de los compañeros metalúrgicos. Lucharon como buenos y con gran tesón.

Los demás oficios entraron al trabajo sin exigir los jornales perdidos por efecto del paro declarado por los patronos creyendo así dar una nota de transigencia y de su espíritu de solidaridad para los obreros en huelga.

Un triunfo más de la clase trabajadora.

EL APRENDIZ DE ZENÓN

## NOTICIAS

### Actos civiles

DEFUNCIÓN.—Ha recibido sepultura en el cementerio civil el cadáver de la niña Asunción Antón Díez, hija de nuestro apreciable correligionario José Antón Santoro.

Enviamos a los padres nuestro sentido pésame.

NACIMIENTO.—Con el nombre de José ha sido inscrito en el Registro civil un niño de nuestro querido correligionario Francisco Torres Jaén.

Tanto el recién nacido como su madre Salvadora Ceva Belso gozan de inmejorable salud.

Damos a los padres nuestro parabien.

### Gratitud

El obrero Francisco Bernard Miralles da las gracias más expresivas por medio de éstas columnas a cuantas personas se han interesado por él para alargarle fondos con que costearse el viaje que ha de hacer a Madrid a fin de someterse a la operación quirúrgica que exige la pertinaz enfermedad que viene sufriendo.

Deseámosle un satisfactorio resultado.

## Teatro Llorente

Esta noche gran función. Se pondrá en escena el interesante melodrama en seis actos y en trece cuadros, titulado

EMILIO ZOLA

EL PODER DEL GENIO

Está en ensayo la monumental obra de gran argumento

CARLOS II EL HECHIZADO

Mañana lunes extraordinaria función benéfica representándose la comedia en un acto «Moros en l'horta» y las zarzuelas «Glori» y «La Leyenda del Monje». En los intermedios el Coro Progreso cantará los himnos «A los costureros» y «Los mineros». Además de la Srta. Fons tomará parte la aventajada tiple Ilicitana Srta. Hernández.

Como para estas funciones hay infinidad de compromisos, se encarece a cuantos tengan localidades encomendadas, pasen a recogerlas a la taquilla del teatro antes de las doce de hoy y de mañana lunes.

## Banco de Cartagena

### CAJA DE AHORROS

Pesetas	
Saldo anterior	15.069.063 75
Imposiciones durante la semana	537.301 27
Suma	15.606.365 02
Reintegros	531.968 12
Saldo	15.074.396 90
Elche 18 Enero 1913.	

Tipografía de José Agulló Sánchez

ANUNCIOS

**BANCO DE CARTAGENA**

SITUACION EL DIA 31 DE DICIEMBRE DE 1912

ACTIVO		PASIVO	
	Pesetas		Pesetas
Caja y Banco de España	5.205.238 86	Cuentas corrientes	5.901.547 62
Pagado dividendo cuenta utilidades	296.235	Imposiciones a fecha fija	827.429 55
Fondos Públicos	1.903.966 45	Imponentes de la Caja de Ahorros	15.097.157 18
Descuentos sobre la plaza	7.201.669 60	Efectos a pagar	207.206 58
Efectos a cobrar	7.827.218 41	Corresponsales	1.248.355 78
Cuenta corriente con garantía personal	2.966.282 79	Varios	250.850 56
de valores	4.284.723 84	Dividendos a pagar	9.185 50
Solares en el ensanche de Cartagena	20.758 85	Utilidades líquidas	810.210 00
Corresponsales	4.141.504 32	Fondo de reserva estatutario	1.000.000
Varios	1.012.737 86	2º Fondo de reserva (voluntario)	400.000
Immuebles	669.013 83	Capital	10.800.000
Mobiliario	160.425 39	Total	35.761.542 86
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler	61.767 66		
Total	35.751.542 86		
<b>VALORES NOMINALES</b>		<b>VALORES NOMINALES</b>	
Depósitos en custodia	22.755.368 58	Depositantes de efectos en custodia	22.755.368 58
necesarios	340.500	Acreedores por depósitos necesarios	340.500
en garantía	3.970.743 40	Depositantes de valores en garantía	3.970.743 40
TOTAL GENERAL	62.881.542 84	TOTAL GENERAL	62.818.154 84

V.º E.º EL DIRECTOR GENERAL.  
**Casimiro Muñoz**

EL INTERVENTOR.  
**Rafael Sierra**

DISPONIBLE

**Gran Fábrica de Chocolates**

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA Y DE VAPOR

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN DE PARÍS EL AÑO 1903

**Francisco Brotóns Ruíz**

Fábrica en Alzabares Alto

Despacho: Troneta, 24

**ELCHE**

**JOAQUIN PEREZ SANCHEZ** Fabrica de Aguardientes, Licores y Jarabes.--ELCHE

**Cooperativa de Consumo Casa del Pueblo**

San Jorge, 23. -- ELCHE

Gran surtido en harinas de todas clases, garbanzos, vinos aceites y pan pesado.

Especialidad en harina marca XXX

Se garantizan la calidad de los géneros, pesos y medidas.

No equivocarse: SAN JORGE, 23

SE VENDEN

Trenzas, crepé, bucles cadenas para relojes, moñas para señoras y bisoñas para caballeros.

También se venden **SANQUIJUELAS**

**Barbería**

DE LA

**VIUDA DE PEPICO**

FILET, 8

**OCASION. -- SE VENDE**

en muy buenas condiciones un teatro de verano desmontable, de madera, con 1700 generales, 600 sillas, 6 plateas, y un aparato cinematográfico marca Pathé. Para más detalles dirigirse a Carlos Lozano, Sastoría.

**CALZADO**

a la medida y con tes se hacen económicamente. Solidez y prontitud.

San Jorge, 25. -- ELCHE



**No bebas más este vicio no es más que nuestra ruina.**

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del interesado.

**MUESTRA GRATUITA** Todas aquellas personas que tengan un embriagado en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escribe hoy **COZA POWDER CO.**, 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta a uno de los depositarios indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente a **COZA POWDER CO.**, Wardour Street, Londres

Depósito en Elche: Farmacia de G. Ruiz.

**Pedro Valero Clement**  
CORRESPONSAL DE LA PRENSA SOCIALISTA

TIENE PARA LA VENTA:

A 5 céntimos  
Organización Regional de la Federación Valenciana.

El Socialismo es el Nuevo Evangelio, por Emilio Zola.

A los Campesinos, por Eugenio Chiacchi.

La Táctica Revolucionaria, Fuerzas Violencia, por Jorge Plecanou.

Los deberes de los ricos.

A 10 céntimos  
Dos meses en el Cuartel, por T. Alvarez Angulo

La guerra y la Patria.

El Programa Socialista, comentarios, por P. Iglesias.

Tarjetas postales de Pablo Iglesias.

Galería de "Vida Socialista": Retratados del capitán de artillería (hoy

socialista) Oscar Pérez de Solís, de Pablo Iglesias y de Benito Pérez Galdós.

A 15 céntimos  
Programa general y municipal del Partido Socialista Obrero Español.

El Torero Houra de España, por José López y López.

El Mundo Obrero del año 1912.

A 20 céntimos  
Resumen histórico de la Sociedad de Albañiles "El Trabajo", por Carlos Bonet y Pedro A. Cienfuegos.

A 30 céntimos  
Sin Patria, de Torres y Brotóns.

A 50 céntimos  
Ley de reuniones públicas y de Asociación.

**David Gascón y Compañía**

Se confecciona calzado a la medida a precios muy reducidos. -- **TRABAJO BAJO ESPECIAL.** -- Pares de caballero desde 8 pesetas en adelante. -- De señora altos desde 6 pesetas en adelante -- De señora bajos desde 5'50 pesetas en adelante. -- Igualmente hallarán la economía en las demás clases -- También se compone toda clase de calzado. -- Numero y prontitud en los encargos. -- No equivocarse: Nueva San Antonio, 20. -- ELCHE.

**TRABAJO**

Organo de la Juventud y Agrupación Socialistas y de las Sociedades Obreras -- ELCHE

DISPONIBLE